
En 2025, por tercer año con-
secutivo, el mercado automotor
no superaría el techo de las
300.000 unidades comerciali-
zadas. La debilidad de la econo-
mía y de las inversiones junto
con la cautela de los consumi-
dores son algunos de los facto-
res más relevantes que explican
ese desempeño.

Así lo afirma el presidente de
la Cámara de Comercio Auto-
motriz de Chile (Cavem), Mar-
tín Bresciani, quien admite que
las ventas “están fuertemente
bajo nuestro potencial”. 

El ejercicio pasado se comer-
cializaron 306.046 unidades
nuevas, una baja de 4,2% anual,
según Cavem, entidad que reú-
ne a las concesionarias automo-
trices. Para 2025, la estimación
del gremio, en un escenario op-
timista, es de 320.000 vehícu-
los cero kilómetros comerciali-
zados. La mirada más pesimista
apunta a 300.000 unidades. Es-
to, en un contexto de dólar so-
bre los $1.000.

Bresciani sostiene que el ru-
bro debería estar colocando ha-
bitualmente 360.000 unidades
y, cada dos años, la demanda
podría superar los 400.000 ve-
hículos. “Si es que las condicio-
nes macroeconómicas cambia-
ran, el país se reactivara y el dó-
lar baja, podríamos estar en dos
años en 450.000 unidades”,
añade. El último peak de ventas
ocurrió en 2022 con más de 426
mil unidades. 

Sobre las razones de que las
ventas sean menores que el po-
tencial del sector, señala que es
“por falta de inversión en el
país” y porque “los consumido-
res están muy cautelosos, pues
no saben cómo viene la mano”. 

“Es por falta de inversión y la
gente, al final del día, al no ha-
ber proyectos de inversión, no
compra las camionetas para sus

proyectos. Tampoco las empre-
sas están teniendo grandes re-
tornos sobre sus proyectos. En
tanto, los particulares no reem-
plazan sus autos a las mismas
tasas (de otras épocas)”, señala.

En un contexto económico
débil, además de la posterga-
ción de renovación de flotas de
camionetas, Bresciani afirma
que las personas “dicen: tengo
susto de que en cualquier minu-
to me van a pedir mi puesto de
trabajo. Entonces, yo aquí, tran-
quilito, no voy a tomar una deu-
da que no voy a poder pagar,
que se suma a una colegiatura, y
dividendos. ¿Más encima me
voy a meter en un crédito auto-
motor?”.

De todos modos, Bresciani es-
pera que la reactivación de pro-
yectos de inversión en minería y
energía, previstos para 2025,
reimpulsen el consumo de ca-
mionetas, vehículos comercia-
les y camiones nuevos. 

Asimismo, sostiene que, pro-
ducto de las bajas de tasas de los
últimos meses, el financiamien-
to automotor “está de vuelta” y
podría transformarse en un fac-
tor positivo más relevante si los
tipos de interés siguen descen-
diendo. “En general, los finan-
ciamientos del 100% práctica-
mente ya no existen. Están con
un 30% de pie, que muchas ve-
ces coincide con el hecho de que
la persona tiene un auto en par-
te de pago. El crédito, si las tasas
siguen bajando, puede ser un
componente relevante del ne-
gocio, pues no lo fue en los últi-
mos dos años, no estuvo pre-
sente”, dice.

Usados serán “refugio”

En 2024, el mercado de los
vehículos usados volvió a supe-
rar la barrera del millón de uni-
dades vendidas (1.003.038 uni-
dades), registrando un incre-
mento de 4,1%. 

El gerente general de Cavem,
Gonzalo Marín, estima que este
año nuevamente la demanda de

automóviles de segunda mano
superará el millón de unidades,
pero indica que no alcanzaría el
peak que se registró en los años
de pandemia. En 2021, en medio
de la escasez de vehículos nue-
vos por dificultades logísticas
derivadas de la crisis sanitaria y
la liquidez por retiros desde las
AFP, la comercialización de ve-
hículos usados alcanzó un ré-
cord de 1,4 millones de unida-
des en Chile. 

Bresciani prevé que este mer-
cado será una opción para quie-
nes no puedan acceder a mode-
los cero kilómetros, debido a
que se espera un alza de sus
precios por el impacto del dólar
alto.

“Al menos, durante el primer
semestre, habrá un refugio de
los clientes en los vehículos usa-
dos, porque los vehículos nue-
vos van a estar muy caros. Las
decisiones de abastecimiento
(de autos cero kilómetros) de to-
da la primera parte del año se
están haciendo con el escenario
del dólar de hoy. Entonces, al fi-
nal del día, independientemen-
te de que después logre bajar el
dólar, los autos importados van
a llegar con un dólar caro”. 

Eléctricos

Sobre el avance del mercado

de autos eléctricos, en Cavem
advierten que sin ayuda estatal
(subsidios) no se expandirá a
un mayor ritmo, y será difícil
que en 2035 comience la co-
mercialización solo de mode-
los que no contaminen, que
hoy son básicamente los 100%
eléctricos.

“Hay países desarrollados
que están haciendo el salto, hay
subsidios, apoyos directos a la
compra”, comenta Marín. 

Por otra parte, Bresciani des-
taca que los aumentos de los
precios de la energía (cuenta de
la luz) juegan en contra de la de-
manda de esos modelos. 

Concesionarios
pequeños se retiran

Sobre la situación de las em-
presas concesionarias en medio
de la menor demanda y debili-
dad económica, Bresciani afir-
ma que las empresas más chicas
han ido desapareciendo y hoy la
mayor parte de las firmas son
multimarcas. 

“En general, las empresas au-
tomotrices que operan en Chile
son medianas y grandes. Com-
pañías pequeñas, con un solo
punto, que tienen una marca
desde hace más de 10 años, han
ido retirándose y se han incor-
porado a estas grandes redes
que deben ser unas 20 o 25 em-
presas automotrices, que son
relevantes”, explica. 

Con relación al avance de
grandes distribuidores interna-
cionales en Chile, como Inchca-
pe y Astara, Bresciani señala
que se da una doble relación en-
tre estas y los concesionarios.
Ello, porque los importadores
son “jefes” de las firmas conce-
sionarias, dice, y a la vez, “com-
pañeros”, cuanto estas además
de traer los autos desde la fábri-
ca tienen puntos propios de
venta. 

Pero Bresciani destaca que,
en esto último, su sector tiene
un mayor conocimiento del pú-
blico.

Afirma Martín Bresciani, presidente de la Cámara de Comercio Automotriz de Chile: 

“El mercado automotor está por debajo de
su potencial por falta de inversión en el país
y consumidores cautelosos”

Estima que si la economía local se reactiva y el dólar baja, se podrían comercializar
450.000 vehículos cero kilómetros dentro de dos años. 
MARCO GUTIÉRREZ V. 
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‘‘Durante el
primer semestre habrá
un refugio de los clientes
en los vehículos usados,
porque los nuevos van a
estar muy caros”. 
..............................................................

MARTÍN BRESCIANI
PRESIDENTE DE CAVEM 

Desde hace 9 meses un nuevo
hotel de la cadena Diego de Al-
magro (DA Hoteles) está con las
“sábanas puestas” esperando
abrir sus instalaciones en Puda-
huel, ubicado a solo cinco minu-
tos del aeropuerto de Santiago
Arturo Merino Benítez.

La firma, que posee 35 com-
plejos en el país, lleva aplazan-
do la apertura oficial de su nue-
vo recinto de 310 habitaciones
en el sector de Enea. La razón
detrás de esta demora es un
cambio en el plan regulador de
Pudahuel, según denuncia Ál-
varo Castilla, gerente general
de DA Hoteles.

El ejecutivo señala que, a pe-
sar de tener los permisos de
construcción de la iniciativa,
desde hace unos años comenzó a
aplicarse un nuevo criterio para
obras inmobiliarias en la zona
cercana al aeropuerto. Con esas
modificaciones se habría impe-
dido la entrada de nuevos desa-
rrollos hoteleros en el sector.
Afirma que la cadena contaba
con el permiso previo a dicha
modificación.

Si bien las obras concluyeron
el año pasado, Castilla asegura
que aún no tiene la autorización
para operar y recibir huéspedes.
En el recinto, no solamente están
listas las habitaciones (132 pie-
zas con camas individuales y
otras 176 con camas dobles);
también se encuentran termina-
das las instalaciones para un res-
taurante, tres salones de even-
tos, un gimnasio, un Spa, y una
piscina temperada que se en-
cuentran vacías a la espera de la
entrada en operación. 

“Imagínense el costo que sig-
nifica tener una inversión para-
da de más de US$ 20 millones”,
dice. “Nosotros pensábamos
empezar a recuperar la inver-
sión, por lo menos, en el primer
semestre de 2024”.

Castilla indica que a pesar de
tener los permisos de construc-
ción de la iniciativa, hace pocos
años ocurrió un cambio en el
plan regulador de la comuna
que impide la operación de nue-
vos desarrollos hoteleros cerca-
nos al Aeropuerto de Santiago.
En este contexto, asegura que la
cadena contaba con el permiso

previo a dicha modificación.

Rol de autoridades

De todas formas, Castilla afir-
ma que esta situación va “más
allá de un tema de ‘permisolo-
gía’”. A su juicio, este panorama
se explica por la “lentitud” que
se genera para responder a las
observaciones presentadas por
la Dirección de Obras Municipa-
les (DOM) de Pudahuel para
destrabar la obtención del per-
miso para operar su nuevo hotel. 

“Es importante que las Direc-
ciones de Obras y municipalida-
des puedan disponer de los re-
cursos de personas para facilitar

o acelerar proyectos que ayuden
a la comuna en términos de ge-
neración de empleo, recauda-
ción de tributos y desarrollo del
turismo e industria
de viajes”, señala.
En esa línea, pide a
las autor idades
que “sopesen la
i m p o r t a n c i a d e
una inversión”. 

Mientras se des-
traba la situación
en Pudahuel, Cas-
t i l la señala que
avanzarán en su
plan de inversiones este año, con
un nuevo recinto en Valdivia y
una segunda torre con 100 habi-

taciones en su complejo de Coy-
haique. “Una mala experiencia
en un municipio no va a impedir
que uno siga creciendo”, afirma.

Consultados al
respecto, no fue po-
sible obtener una
declaración del mu-
nicipio por el alcalde
Ítalo Bravo (inde-
pendiente).

La dificultad para
la obtención de per-
misos en los proyec-
tos hoteleros en Pu-
dahuel también ha

afectado a otras firmas. Fuentes
del mercado señalan que un
operador optó por dar marcha

atrás a la construcción de una
iniciativa cercana al aeropuerto
tras evaluar este “cambio de cri-
terio”. Mientras que una cadena
extranjera posee un proyecto
recién firmado cercano al Club
de Golf Mapocho, pero que aún
no inician sus obras por lo que
seguirán de cerca este tema.

Criterio

El experto inmobiliario Rodri-
go Andreucci, socio de An-
dreucci y Torrejón Abogados,
señala que los proyectos hotele-
ros no han sufrido con un cam-
bio en el plan regulador. “La
Contraloría General de la Repú-

blica, en el año 2022, hizo una
auditoría a la Dirección de Obras
de Pudahuel y determinó que
había un alto de incumplimien-
to, cada vez que entregaba los
certificados de informaciones
previas, y además los permisos
de edificación”, dice.

En ese contexto, indica que la
DOM interpretaba de manera
“errónea” el Plano Regulador
Comunal y entregaba permisos
de edificación a proyectos de
hoteles, y otros rubros en una
zona en que el Plano Regulador
Metropolitano no lo autoriza-
ba. “No está permitido un hotel
en una zona industrial”, dice.

Agrega que este problema
también se ha extendido a la
DOM (encabezada por Paola
Fuenzalida) de la actual admi-
nistración, dado que “les ha cos-
tado interpretar la norma”.

De todos modos, Andreucci
afirma que, en este caso, la res-
ponsabilidad recae en la empre-
sa al no poder recibir la autoriza-
ción para operar y no en la
DOM. 

“Si no hace algunos cambios,
nunca va a recepcionar el hotel.
Tienen que pedir un nuevo certi-
ficado de informe previo que
cumpla con todos los requisitos
legales, que el artículo 116 de la
Ley General de Urbanismo y
Construcción establece”, señala.
“Una vez que tengan este certifi-
cado, deben volver a presentar
un permiso de edificación dando
cuenta de que existe una cons-
trucción existente ya conclui-
da”, añade. 

Proyecto de la cadena Diego de Almagro cercano al aeropuerto de Santiago

El hotel “fantasma” de Pudahuel: Con
camas, piscina y gimnasio instalado,
pero sin autorización para abrir

N. BIRCHMEIER

Álvaro Castilla, gerente general de la firma, asegura que un cambio normativo estaría impidiendo la
obtención de los permisos de operación para el rubro hotelero en este sector.

Más de US$ 20 millones
invirtió la empresa en las
obras del hotel, cercado
por rejas.
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PROYECTOS
La dificultad de obtener

los permisos en
Pudahuel también

estaría afectando otros
proyectos hoteleros que
aún no inician sus obras

en la comuna.

El hotel ya tiene instaladas las ca-
mas en las habitaciones.
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ECONOMÍA Y NEGOCIOS

Trabajadores de empresas
pesqueras industriales de la Región
del Biobío, acompañados por em-
pleados de otros sectores producti-
vos de la zona, marcharon ayer por
las calles de Concepción para
manifestar su oposición al proyecto
de ley de fraccionamiento que fue
aprobado en la Cámara de Diputa-
dos y se tramita en el Senado. 

La iniciativa, que aumenta las
cuotas a la pesca artesanal y redu-
ce la porción al rubro industrial,
preocupa a este último sector, ya
que teme una disminución de los
puestos laborales si se aprueba la
ley. El presidente del Sindicato
Interempresas de Patrones de
Pesca del Biobío, Juan Carlos
González, señaló que cerca de
3.000 personas marcharon ayer en
Concepción. Comentó que la pesca
industrial genera cerca de 6.500
empleos directos a los que se
añaden otras 4.000 indirectos de
pymes. 

EN CONCEPCIÓN: 

Trabajadores
marchan contra
fraccionamiento
pesquero

Pampa Camarones informó que,
en el marco de la oferta no vincu-
lante recibida el pasado 6 de agos-
to de 2024 para la adquisición de
su proyecto Ciclón-Exploradora,
dichas negociaciones no prospera-
ron, por lo que las partes decidie-
ron dar por terminadas las conver-
saciones, publicó ValorFuturo.

La oferta, realizada por un
inversionista institucional no rela-
cionado a Pampa Camarones,
especializado en minería, era por un
monto de US$ 50 millones.

En este contexto, la empresa dijo
que “el período de exclusividad
otorgado en el contexto de la
oferta en referencia caducó”, ante
lo cual seguirá buscando opciones.

“El directorio de la compañía ha
decidido retomar la estrategia
previamente definida para llevar a
cabo un proceso competitivo de
venta y/o asociación relacionado
con el proyecto Ciclón-Explorado-
ra”, afirmó.

CICLÓN-EXPLORADORA:

Fallida venta de
proyecto de
Pampa
Camarones
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